

**SKRIPSI**  
**IMPLEMENTASI FUNGSI PARTAI POLITIK**  
**DALAM MELAKSANAKAN PENDIDIKAN POLITIK**  
**PADA PEMILIHAN GUBERNUR DAN WAKIL GUBERNUR**  
**KALIMANTAN TENGAH DI KABUPATEN MURUNG RAYA**  
**TAHUN 2020**  
**(PARTAI : PDIP, NASDEM, & PKB)**

**Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar Sarjana**  
**(S1) Pada Program Studi Ilmu Pemerintahan**

**Oleh :**  
**Hena Selvia**  
**1810413120022**



**KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET DAN TEKNOLOGI**  
**UNIVERSITAS LAMBUNG MAGKURAT**  
**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**  
**BANJARMASIN**  
**2023**

## **LEMBAR PERSEMBAHAN**

### **Bismillahirrahmanirrahim**

Q.S Al. Baqarah: 286 “ Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya. Dia mendapat (Pahala) dan (kebajikan) yang dikerjakannya dan mendapat (siksa) dari (kejahatan) yang diperbuatnya

Tiada lembar yang paling indah dalam laporan skripsi ini kecuali lembar persembahan. Alhamdulillahirobbil’alamin dengan mengucapkan syukur atas rahmat kepada Allah SWT dan sebagai ucapan terimakasih skripsi ini saya sembahkan kepada:

#### **orang tua saya**

Abah dan Mama yang selalu memberikan dan dukungan dalam setiap keadaan dan langkah-langkah yang selalu saya lakukan. Selalu memberikan limpahan kasih sayang, semoga hal baik selalu menghampiri Abah dan Mama, dan selalu dilindungi Allah SWT.

#### **Saudari saya**

Heni Sentia kaka perempuan saya yang selalu ada, dan tidak pernah ketinggalan mendoakan saya dalam sepertiga malamnya, Erli Pardila yang selalu siap membantu saya, Adek Lidya yang selalu menjadi pelipur lara dikala penat. Semoga Allah SWT qabulkan hajat kalian dan selalu ada dalam lindungan Allah SWT.

#### **Sahabat saya**

Andre febryan sahabat hari-hari saya yang senantiasa selalu membantu dalam kesulitan, dan selalu memberikan semangat serta dukungannya kapan pun dan dimana pun.

Sahabat saya sejak sekolah, Siham, Jarina, Indah, Ifah, Yuni, yang selalu siap sedia membantu dan menemani saya. Teman – teman kuliah saya Program Studi Ilmu Pemerintahan 2018, Oliv, Ilma, Lisa, Rinda dan teman kost saya Kak Bella yang selalu siap menemani saya mengurus administrasi ke kampus.

#### **Diri saya sendiri**

Terimakasih sudah berjuang sampai dititik ini, tidak pernah menyerah dan putus asa, selalu semangat walaupun jalannya tidak selalu mudah, semoga kedepannya selalu seperti itu.

**LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI**  
**IMPLEMENTASI FUNGSI PARTAI POLITIK**  
**DALAM MELAKSANAKAN PENDIDIKAN POTIK**  
**PADA PEMILIHAN GUBERNUR DAN WAKIL GUBERNUR**  
**KALIMANTAN TENGAH DI KABUPATEN MURUNG RAYA**  
**TAHUN 2020**  
**(PARTAI : PDIP, NASDEM, & PKB)**

- A. Nama Mahasiswa: Hena Selvia NIM : 1810413120022  
B. Dinyatakan lulus dengan nilai A dalam ujian mempertahankan skripsi Tingkat Sarjana (S1) Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Lambung Mangkurat pada tanggal : 09 Juni 2023

C. Tim Penguji:

a. Ketua

(Siti Hamidah, S.Sos, M.Si)

NIP. 19750914 200212 2 001

()

b. Sekretaris

(Farah Qubayla, S.IP, M.PS)


NIP. 19901220 201903 2 015

()

c. Anggota

(Prof.Dr.H Budi Suryadi, S.Sos, M.Si)

NIP. 19730122 199802 1 001

()

Banjarmasin, 08 Agustus 2023

Ketua Pembimbing

Siti Hamidah, S.Sos, M.Si

NIP. 19750914 200212 2 001

Mengetahui,

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Lambung Mangkurat



Prof.Dr.H Budi Suryadi, S.Sos, M.Si

NIP. 19730122 199802 1 001

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa:

1. Karya skripsi ini adalah asli dan belum pernah diajukan sebelumnya untuk mendapatkan gelar akademik (ahlimadya, sarjana, magister, atau doktor). Baik dalam Universitas Lambung Mangkurat maupun perguruan tinggi lainnya.
2. Karya tulis ini murni gagasan saya sendiri tanpa bantuan pihak lain terkecuali yang diperbolehkan oleh Universitas seperti tim pembimbing dan penguji, serta referensi yang dilegalkan dalam sebuah penulisan skripsi.
3. Dalam penelitian ini tidak terdapat karya atau pendapat orang lain melainkan ditulis secara jelas dan bersumber sebagai acuan dalam naskah yang sudah disebutkan nama pengarang dan dicantumkan didalam daftar pustaka.
4. Pernyataan ini saya buat dalam kesungguhan dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam penelitian ini, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai yang tertulis didalam Universitas Lambung Mangkurat.

Banjarmasin, 09 Juni 2023

Tertanda



**Hena Selvia**

1810413120022



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN  
RISET, DAN TEKNOLOGI  
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
Jalan Brigjen H. Hasan Basry Banjarmasin 70123 Laman : <http://fisip.ulm.ac.id/>

## SURAT TUGAS

Nomor : 3101/UN8.1.13/KP.10.00/2023

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin  
menugaskan Saudara/i :

1. Siti Hamidah, S.Sos, M.Si
2. Farah Qubayla, S.I.P, M.P.S
3. Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos, M.Si

Untuk menguji Skripsi mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung  
Mangkurat Banjarmasin:

Nama : Hena Selvia  
NIM : 1810413120022  
Jurusan/Program Studi : Ilmu Pemerintahan  
Judul Skripsi : Implementasi Fungsi Partai Politik dalam Melaksanakan  
Pendidikan Politik pada Pemilihan Gubernur dan Wakil  
Gubernur Kalimantan Tengah di Kabupaten Murung Raya  
Tahun 2020 (PDI-P, NASDEM dan PKB)

Dilaksanakan pada:

Hari dan Tanggal : Jum'at, 09 Juni 2023  
J a m : 13.00 Wita – Selesai  
T e m p a t : Ruang Sidang Skripsi 1 Gedung Lama Fisip ULM

Demikian surat tugas ini diberikan, untuk dilaksanakan sebagaimana mestinya.

Banjarmasin, 5 Juni 2023

Dekan,



Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si  
NIP 197301221998021001



Catatan :

1 UU ITE No. 11 Tahun 2008 Pasal 5 Ayat 1 "Informasi Elektronik dan/atau Dokumen Elektronik dan/atau hasil cetaknya merupakan alat bukti yang sah"  
2 Dokumen ini telah diandatangani secara elektronik menggunakan sertifikat elektronik yang diterbitkan oleh BSSi



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN  
RISET, DAN TEKNOLOGI  
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN  
Jalan Brigjen H. Hasan Basry Banjarmasin 70123  
Telepon : (0511) 3304595 Laman : <http://fisip.ulm.ac.id/>

DAFTAR NILAI RATA-RATA  
UJIAN MEMPERTAHANKAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini Tim Penguji Skripsi Mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

Setelah melakukan pengujian kepada :

Nama : Hena Selvia  
NIM : 1810413120022  
Jurusan/Program Studi : Ilmu Pemerintahan  
Judul Skripsi : Implementasi Fungsi Partai Politik dalam Melaksanakan Pendidikan Politik pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah di Kabupaten Murung Raya Tahun 2020 (PDI-P, NASDEM dan PKB)

No.	Nama Penguji	Nilai	Tanda Tangan
1.	Siti Hamidah, S.Sos, M.Si	85	
2.	Farah Qubayla, S.I.P, M.P.S	85	
3.	Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos, M.Si	88	
Jumlah		258	
Nilai Rata-rata		86	Nilai Akhir = 86(A)

Demikian penilaian ini dibuat untuk dapat diketahui.

Dibuat di : BANJARMASIN

Pada Tanggal :  
-----

Catatan :

Angka	Nilai	Bobot
80 - 100	A	4,00
77 - 79	A-	3,75
75 - 76	B+	3,50
70 - 74	B	3,00
66 - 69	B-	2,75
61 - 65	C+	2,50
55 - 60	C	2,00
50 - 54	D+	1,50
40 - 49	D	1,00
0 - 39	E	0

## ABSTRAK

**Hena Selvia 181041312022. Implementasi Fungsi Partai Politik Dalam Melaksanakan Pendidikan Politik Pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah di Kabupaten Murung Raya Tahun 2020 (PDIP, Nasdem, & PKB) dibimbing oleh Siti Hamidah.**

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui fungsi Partai politik dalam melaksanakan pendidikan politik kepada masyarakat pada Pilkada Gubernur dan Wakil Gubernur Tahun 2020 di Kabupaten Murung Raya (PDI-P, Nasdem, & PKB), dan apa saja Faktor pendukung serta faktor penghambat Partai politik melaksanakan pendidikan politik kepada masyarakat. Kehadiran Partai politik dalam memberikan pendidikan politik kepada masyarakat merupakan hal yang sangat penting, hal ini merupakan tugas dan fungsi Partai politik sebagaimana tertuang dalam Pasal 11 Undang-Undang No 2 Tahun 2008. Pada penelitian ini menggunakan jenis penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif, teknik pengumpulan data menggunakan wawancara dan dokumentasi, dengan sumber data primer dan data sekunder. Sedangkan teknik analisis yaitu pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Dari penelitian ini dapat dilihat bahwa ketiga Partai politik yang diteliti (PDIP, Nasdem, & PKB) sudah melaksanakan salah satu fungsinya yaitu memberikan pendidikan politik kepada masyarakat, walaupun dengan pelaksanaan yang masih kurang maksimal. Dalam penelitian ini juga disimpulkan ada 3 faktor pendukung Partai politik dalam melaksanakan pendidikan politik yaitu Komitmen dan rasa tanggung jawab dari pengurus Partai, Adanya media sosial dan berita online sebagai penunjang pelaksanaan kegiatan, dan adanya rasa kesadaran dan keaktifan dari pengurus Partai. Serta ada 5 faktor penghambat Partai politik melaksanakan pendidikan politik kepada masyarakat yaitu luas wilayah dan sulitnya akses jalan, waktu pelaksanaan, Sumber daya manusia, Pandemi *Covid-19* dan jaringan telekomunikasi.

Penulis menyarankan kepada Partai politik Kabupaten Murung Raya untuk lebih mempererat dan meningkatkan komitmen mereka yang sudah ada, Partai politik diharapkan untuk membuat target pelaksanaan dalam kegiatan pendidikan politik, dan Partai politik sebaiknya juga mensosialisasikan kepada masyarakat bahwa politik uang merupakan hal yang tidak diperbolehkan untuk dilakukan seperti uang duduk dalam kegiatan agar terciptanya pendidikan politik yang berkualitas.

**Kata Kunci : Pendidikan Politik, Fungsi Partai, Pemilihan Gubernur & Wakil Gubernur**

## ABSTRACT

Hena Selvia 181041312022. The implementation of the function of political parties in carrying out political education in the 2020 Central Kalimantan Governor and Deputy Governor Elections in Murung Raya Regency (PDIP, Nasdem, & PKB) was guided by Siti Hamidah. This study aims to determine the function of political parties in carrying out political education to the public in the 2020 Governor and Deputy Governor Elections in Murung Raya Regency (PDI-P, Nasdem, & PKB), and what are the supporting and inhibiting factors for political parties to carry out political education to the community.

The presence of political parties in providing political education to the public is very important, this is the duty and function of political parties as stated in Article 11 of Law No. 2 of 2008.

This study uses qualitative research with a descriptive approach, data collection techniques using interviews and documentation, with primary data sources and secondary data. While analysis techniques are data collection, data reduction, data presentation, and conclusions.

From this research, it can be seen that the three political parties studied (PDIP, Nasdem, & PKB) have carried out one of their functions, namely providing political education to the community, although the implementation is still not optimal. In this study, it was also concluded that there are 3 supporting factors for political parties in carrying out political education, namely the commitment and sense of responsibility of Party officials, the existence of social media and online news to support the implementation of activities, and a sense of awareness and activeness from Party administrators. And there are 5 inhibiting factors for political parties to carry out political education to the community, namely the area and difficulty of road access, implementation time, human resources, *the Covid-19* pandemic and telecommunications networks.

The author suggests to political parties in Murung Raya Regency to further strengthen and increase their existing commitments, political parties are expected to make implementation targets in political education activities, and political parties should also socialize to the public that money politics is something that is not allowed to be done such as sitting money in activities in order to create quality political education.

**Keywords : Political Education, Party Function, Governor & Vice Governor Elections**



## KATA PENGANTAR

Puji syukur, allhamdulillahabbal'alamin penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah dan karunianya. Tidak lupa juga penulis ucapkan terimakasih kepada kedua orang tua penulis yang telah mendukung dan memberi semangat sehingga mengantarkan penulis mampu menyelesaikan Skripsi ini dengan judul "Implementasi fungsi Partai Politik Dalam Melaksanakan Pendidikan Politik Pada Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah di Kabupaten Murung Raya Tahun 2020". Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan memperoleh gelar sarjana (S1) Program Studi Ilmu Pemerintahan. Penulis menyampaikan ucapan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Prof. Dr. Ahmad, S.E.,M.Si selaku Rektor Universitas Lambung Mangkurat.
2. Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat, dan selaku Dosen penguji II.
3. Husein Abdurahman, S.Sos., M.Si Pimpinan Jurusan Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Lamnung Mangkurat.
4. Siti Hamidah, S.Sos., M.Si selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan waktu untuk membimbing selama penulisan dan penelitian skripsi ini.
5. Farah Qubayla, S.I.P, M.P.S selaku dosen penguji I.
6. Pathurrahman, S.Sos, M.A selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah memberikan nasehat dan masukan selama perkuliahan.
7. Seluruh Dosen dan Pegawai Administrasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat.

8. Kedua Orang Tua dan Keluarga, terkhususnya untuk kakak perempuan penulis yang selalu memberikan dorongan dan bantuan dengan penuh keikhlasan dan kesabaran kepada peneliti selama mengikuti pendidikan dan penyusunan proposal skripsi ini.
9. Teman-teman dan sahabatku yang selalu ada untuk memberikan semangat dan bantuan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
10. Seluruh Dosen dan Staf pada Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

Banjarmasin, 24 Juli 2023  
Penulis

Hena Selvia  
1810413120022

## DAFTAR ISI

<b>ABSTRAK</b> .....	i
<b>ABSTRACT</b> .....	ii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	iii
<b>DAFTAR ISI</b> .....	v
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	ix
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	x
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xi
<b>BAB I</b> .....	1
<b>PENDAHULUAN</b> .....	1
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Penelitian Terdahulu.....	10
1.3 Rumusan Masalah .....	10
1.4 Tujuan Penelitian.....	10
1.5 Manfaat Penelitian.....	10
<b>BAB II</b> .....	12
<b>TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	12
2.1 Relevansi Penelitian dengan Ilmu Pemerintahan .....	12
2.2 Penelitian Terdahulu.....	14
2.3 Implementasi .....	15
2.4 Teori Fungsi .....	16
2.5 Partai Politik.....	17
2.5.1 Definisi Partai Politik .....	17
2.5.2 Sejarah Partai Politik.....	19

2.5.3 Perkembangan Partai Politik di Indonesia .....	21
2.5.4 Fungsi dan Tujuan Partai Politik.....	22
2.6 Tinjauan Umum Tentang Pendidikan Politik.....	27
2.6.1 Definisi Pendidikan Politik .....	27
2.6.2 Tujuan Pendidikan Politik.....	31
2.6.3 Bentuk Pendidikan Politik.....	32
2.7 Pengertian Partisipasi Politik.....	33
2.7.1 Partisipasi .....	33
2.7.2 Partisipasi Politik.....	34
2.7.3 Bentuk-Bentuk Partisipasi Politik .....	35
2.7.4 Faktor-Faktor Partisipasi Politik .....	38
2.8 Pemilihan Kepala Daerah .....	46
2.9 Kerangka Pemikiran .....	41
<b>BAB III.....</b>	<b>43</b>
<b>METODE PENELITIAN .....</b>	<b>43</b>
3.1 Jenis Penelitian .....	43
3.2 Lokasi Penelitian .....	43
3.3 Fokus Penelitian .....	44
3.4 Sumber Data .....	44
3.5 Informan Penelitian .....	45
3.6 Instrumen Penelitian.....	46
3.7 Teknik Pengumpulan Data .....	46
3.8 Analisis Data .....	46
3.9 Keabsahan Data.....	48

<b>BAB IV .....</b>	<b>50</b>
<b>HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>50</b>
4.1 Gambaran Umum Lokasi Penelitian .....	50
4.1.1 Letak Geografis dan Batas Wilayah .....	50
4.1.2 Luas Wilayah.....	52
4.1.3 Jumlah Penduduk .....	52
4.2 Pilkada Gubernur & Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 di Kabupaten Murung Raya .....	53
4.2.1 Jumlah Daftar Pemilih Tetap (DPT) Kecamatan Murung Raya ....	53
4.2.2 Peserta Pilkada Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 .....	54
4.2.3 Hasil Rekapitulasi Suara Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 di Kabupaten Murung Raya .....	55
4.3 Hasil Penelitian.....	56
4.3.1 Implementasi Fungsi Partai Politik (PDIP, NASDEM, PKB) Kabupaten Murung Raya Dalam Memberikan Pendidikan Politik Kepada Masyarakat Pada Pilkada Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020.....	57
4.3.2 Materi Pendidikan Politik Yang diberikan Oleh Partai Politik (PDIP, NASDEM, PKB).....	63
4.3.3 Metode dan Bentuk Pendidikan Politik yang diberikan Oleh Partai Politik (PDIP, NASDEM, PKB) Kabupaten Murung Raya.....	66
4.3.4 Faktor Pendukung dan Faktor Penghambat Partai Politik Dalam Memberikan Pendidikan Politik Kepada Masyarakat Kabupaten Murung Raya.....	69
4.4 Pembahasan .....	79
<b>BAB V.....</b>	<b>65</b>

<b>PENUTUP</b> .....	<b>85</b>
5.1 Kesimpulan.....	86
5.2 Saran.....	86
<b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....	<b>88</b>

## DAFTAR TABEL

No.	Judul	Halaman
Tabel 1	Perbandingan Jumlah Penduduk Kabupaten Murung Raya Provinsi Kalimantan Tengah Pada Tahun 2010, 2015, & 2020 .....	8
Tabel 2	Perbandingan Tingkat Partisipasi Pemilih Kabupaten Murung Raya Pada Pilkada Tahun 2010, 2015, & 2020 .....	8
Tabel 3	Bentuk – Bentuk Partisipasi Politik .....	37
Tabel 4	Luas Wilayah Berdasarkan Kecamatan.....	51
Tabel 5	Jumlah Penduduk Kabupaten Murung Raya Tahun 2020.....	53
Tabel 6	Daftar Pemilih Tetap (DPT) di Kabupaten Murung Raya .....	53
Tabel 7	Daftar Peserta Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 .....	54
Tabel 8	Rekapitulasi Suara Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Kalimantan Tengah Tahun 2020 di Kabupaten Murung Raya .....	55

## DAFTAR BAGAN

No.	Judul	Halaman
Bagan 1	Pendidikan oleh Partai Politik.....	29
Bagan 2	Kerangka Pemikiran.....	42
Bagan 3	Analisis Data Kualitatif.....	48



## DAFTAR GAMBAR

No.	Judul	Halaman
Gambar 1	Peta Kabupaten Murung Raya.....	52
Gambar 2	Sosialisasi Pendidikan Politik Dari Partai PDI-P di Kabupaten Murung Raya .....	59
Gambar 3	Sosialisasi Pendidikan Politik Dari Partai Nasdem di Kabupaten Murung Raya.....	60
Gambar 4	Sosialisasi Pendidikan Politik Dari Partai PKB di Kabupatren Murung Raya.....	61

## **DAFTAR LAMPIRAN**

No.	Judul>Nama Lampiran
Lampiran 1	Pedoman Wawancara
Lampiran 2	Surat Tanggapan Izin Peneitian dari Partai Politik (PDIP, Nasdem, PKB)
Lampiran 3	Dokumentasi Wawancara
Lampiran 4	Rekapitulasi Hasil Suara Tingkat Kabupaten Murung Raya Pilkada Kalimantan Tengah Tahun 2020
Lampiran 5	Undang – Undang No 2 Tahun 2008 Pasal 11 Tentang Tugas dan Fungsi Partai Politik

